

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar 1'25 »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración, al de Juan Ferrer.

MISERABLES

La corrección, la cordura, la seriedad que el Partido Socialista viene manifestando en todos sus actos, son cualidades que sacan de sus casillas y ponen en un estado de fuerte excitación nerviosa á nuestros cordiales enemigos los libertarios. Ellos, al ver que la propaganda por el hecho, sus pomposos Congresos amplios, sus Pactos de Unión y Solidaridad y otra porción de cosas más ó menos raras que les ha sugerido su imaginación *calenturienta* han sido otros tantos fiascos que han acabado por hacerles impotentes. No pueden ver con calma que el Partido Socialista, sin ruido, mesuradamente y paso á paso haya llegado á formar una fuerza respetada por los elementos neutros y aun por muchos de nuestros enemigos.

Anarquistas, ácratas y libertarios se vienen llamando circunstancialmente. No son nada de eso: son simplemente antisocialistas. Sus ataques personalísimos, sus insidias, sus calumnias contra los hombres que más trabajan y más se distinguen en el Partido Obrero, son pruebas ciertas de la afirmación que acabamos de asentar.

Hacer sospechosos á esos socialistas para que la masa, generalmente inadvertida, desconfie de ellos y les vuelva la espalda, es táctica que vienen siguiendo con tesón digno de mejor causa. No hay más que ver sus escritos para convenirse de ello.

Pocos son; pero como, según opinión suya, el fin justifica los medios, han buscado y encontrado auxiliares entre los elementos republicanos, y hoy unos y otros, anarquistas y republicanos, hacen causa común para combatir rabiosamente contra los hombres del Partido Obrero.

Fijémonos en lo sucedido no ha mucho tiempo con motivo de ir nuestro amigo Iglesias á Valencia. La ida de nuestro compañero, á aquella población por motivos de propaganda dió ocasión á que los anarquistas y los republicanos de Blasco Ibañez se concertasen para inferirle los mayores agravios y presentarle como hombre impopular á los ojos de todos.

Hojas calumniosas sin firma ninguna, visitas á las redacciones de los periódicos para pedir que se publicasen esas hojas, manifestaciones tumultuarias en contra de Iglesias cuando este dirigía la palabra á los obreros en reunión pública.

Y aquí, en Palma, ¿que hicieron estos hombres? En primer lugar una organización que como la de albañiles había adquirido una robustez ex-

traordinaria, á causa de sus desplantes y su atrofiado cerebro se encuentra raquítica casi muerta; pues es la única puede decirse que ha tocado verdaderamente los resultados de tan funestos hombres.

El día 1.º de mayo, ellos fueron los que sembraron el pánico en muchas familias, ellos los que excitaron á la muchedumbre á cometer actos violentos separándose de la manifestación, por propio impulso primero y despechados después á causa del acuerdo tomado en asamblea general celebrada el día 24 de Abril del presente año por todas las secciones que componen la Federación Local por cuyo acuerdo quedan excluidos todos cuantos propaguen dichas ideas.

Quiénes así proceden muestran una ruindad de alma que no puede menos que hacerlos odiosos á todos los que comparen justamente tal conducta con la que nosotros venimos siguiendo.

Nunca rehuimos la polémica racional y serena con los anarquistas cuando á ella se nos provocó; pero con hombres que apelan á medios rastrosos para infligir las mayores ofensas á quienes sirven lealmente los intereses de una causa justa; con obreros que ponen más empeño en atacar rastrosamente á los socialistas de más reconocida actividad y de mayores aptitudes para la propaganda, que en atacar á la misma burguesía, enemiga común de los trabajadores, con esos no queremos ni queremos nunca relaciones de ninguna especie. Son unos miserables á quienes les haríamos mucho honor si les considerásemos merecedores de cruzar nuestra palabra con la suya.

Podrán causarnos algún perjuicio, por el pronto, esgrimiendo las armas desleales que hoy esgrimen; pero al fin todo vendrá á su cauce natural, y los obreros que hoy los siguen, arrastrados por su palabrería de similor llegarán á colocarse á nuestro lado, convencidos de la bondad de nuestros procedimientos y de la justicia de nuestra causa.

Nosotros, con la vista fija en el ideal y despreciando la baba con que los anarquistas tratan de mancharnos, seguiremos por nuestro camino en la seguridad de que al fin y á la postre se nos hará justicia por los hombres que sienten y piensan bien y llegaremos á la meta á que dirigimos nuestros pasos.

Los que nos hacen una guerra infame, sin reparar en medios para ello, quedarán por lo que son: por miserables.

PEGASO

NOTAS SUELTAS

El Sr. Silvela ha reunido á los suyos y ha pronunciado un discurso, en el cual ha preguntado porqué ha venido el Gobierno actual y á donde vá.

Pues, hombre, parece V. tonto.

Ha venido á lo que vinieron Vds. los conservadores é ira á donde han ido los demás.

Esto es, vienen á vejar y á oprimir al pueblo.

Y luego irán con el producto de sus ahorros, (creo que ahora se dice así lo de aprovecharse del producto del trabajo ajeno), á pasar una temporada al lado de sus *camarás*.

Dice también el Sr. Silvela, en otras lindezas, que los conservadores no han desertado nunca del principio de la libertad de enseñanza ni de asociación.

Sobre que la libertad de enseñanza ha llegado á ser un artículo de lujo, á la cual solo pueden aspirar los alcornocillos de nuestros burgueses.

Y en cuanto á la libertad de asociación que disfrutaban los obreros, bien cara nos cuesta; pues los reglamentos de las sociedades de resistencia no parecen sino albums de colecciones de sellos.

Y aún así, siempre hay algún obstaculillo que vencer en el Gobierno de provincia.

Sin contar los atropellos que cualquier pedazo de Liniers es capaz de cometer.

Con los cuales llenaríamos el periódico.

Pero de lo que más se admira el hombre del «Sentido jurídico» es de lo que hizo el Sr. Dato en favor de los obreros.

Que consiste en haber dictado leyes para los accidentes del trabajo.

Y en haber dejado una puerta de escape, por la cual pueden evadirse del cumplimiento de dicha ley, hombres del tamaño del Sr. Oliver (a) Manéu.

Como ya se ha dado el caso.

Cortamos de *Electra*:

«Cuando un torero sale bien de la suerte, acostumbra recorrer el ruedo para recoger los aplausos y los cigarros con que se premia su valor desde los tendidos.

Lerroux hace lo mismo.

Victorioso en su campaña electoral, recorre uno por uno los centros, casinos y casinillos re-

publicanos, sobre todo los compuestos de obreros, espetando discursos y más discursos.

Hay que oír al ciudadano Alejandro:

«O me dan el acta de diputado o salgo por el balcón.»

«Saltaré por la ventana á defender el derecho de los obreros.»

«Será muy fácil que salga del Congreso rodando por las escaleras.»

¿Pero qué empeño tiene este hombre en no salir por la puerta como hace todo el mundo?

¿Si querrá que la historia le apellide Alejandro el gimnasta?

Por lo que respecta á oratoria, el Sr. Lerroux nos ha dado un solemnisimo chasco.

Lerroux quiere ser tribunicio y resulta un fabricante de palabras al por mayor que las espende al mismo precio que le cuestan, esto es, de balde, porque maldito si pierde cinco minutos en meditarlas.

Los obreros le escuchan embobalados, pues se les presenta un nuevo redentor tan rico en promesas, que como cumpla la centésima parte de lo que les ofrece, en el intervalo de dos años, cuatro meses y cinco días se acaba la raza de los burgueses y los explotadores del pueblo.

Un poco más de seriedad señor Lerroux. No hable usted tanto. Váyase á Madrid, procure sentarse en el Congreso y vea si consigue derribar al Gobierno ó lo que usted sabe, y nosotros nos callamos, que entonces si que le aplaudiremos con justicia, pues ya estamos ahitos de palabras, de arengas, de mítins y de promesas inútiles.»

Visto bueno.

En la Lonja de Sevilla se han reunido unas 2000 personas entre frailes, sacerdotes, carlistas, integristas y algunos conversadores, digo, conservadores.

¿Y á mi que me cuenta V? dirá algún piadoso lector.

Pues vaya si le interesa. Figúrese V. que las sociedades de resistencia, están, como la forma poética, llamadas á desaparecer.

Ni más ni menos.

Como que en dicha reunión se acordó hacer una activa campaña en la prensa católica, apostólica, etc. etc., para favorecer á los obreros.

Que hay más que probabilidad para esperar que tal campaña dé el mismo resultado que las famosas hojas de Catecismo, que se reparten entre los *boiregos* de los Centros católicos.

A los cuales vemos tan raquíticos y enclenques como antes.

Salvo raras excepciones.

No han leído ustedes la última *jeremiada* de la Cámara de Comercio publicada en los periódicos con motivo de la respuesta que ha merecido del Gobierno, la espeluznante protesta que le elevó, á raíz de los sucesos del 1.º de Mayo? Si no lo han hecho, se habrán evitado el trabajo de tener que enjugarse las lágrimas que su lectura hace verter, al notar la desconsideración con que ha sido tratada tan respetable colectividad.

Porque los camarones, digo, los camareros al suscribir aquel documento creían cumplir con un deber de ciudadanía, pero al ver que por esta vez (caso rarísimo) las autoridades no se han prestado á hacerles el juego en la proporción que

á su particular interés convenía, se llaman á engaño y dicen que «la R. O. que ha merecido aquel acto, es condenatoria de su indiscutible derecho á la queja.»

Hemos repasado con atención la R. O. á que se refieren y ni con auxilio de lentes nos ha sido posible descubrir en que se fundan para afirmar que su derecho á quejarse haya sido mermado en lo más mínimo. Lo que si nos ha sido fácil descubrir, es la intención de la burguesía que, por lo que le escuece la respuesta del Gobierno, nos dá derecho á suponer que hubiera bailado de contento si éste hubiese destituido al Sr. Naranjo y puesto en su lugar algún testafarro con la misión de ejecutar los bestiales deseos de represión violenta de que dieron muestras de estar poseídos.

Por el interés que pusieron en abultar extraordinariamente los hechos,

Pero esta vez han tenido que contar con la rebaja del tío Paco en forma de OBRERO BALEAR quien se ha cuidado de poner los puntos sobre las íes.

Y de demostrar que los obreros que tienen conciencia de sus derechos, saben cumplir con sus deberes.

No siendo por lo tanto amigos de alborotos, que en último término solo aprovechan á la burguesía, como pretexto para combatir á la clase trabajadora.

Y que con este fin ella con frecuencia los promueve.

La verdad es que D. Praxedés conociendo sin duda á nuestros industriales, les ha tomado el pelo dándoles al mismo tiempo con la badila en los nudillos al decirles sin ambages que «los fabricantes damnificados procedieron con escaso tacto al permitir que sus obreros se asomaran á las ventanas de las fábricas cuando pasaron los manifestantes.»

Con lo cual tiene muchísima razón.

Pero acaso lo hicieran presumiendo lo que iba á suceder.

Para darse después el gusto de pasar por victimas.

CARTA Á CANTA CLARO TIPÓGRAFO

Apreciado amigo: He leído tu grata sin fecha, la cual no me ha sorprendido; pues ya barruntaba yo que algo me escribirías referente á esos tipos que algún tiempo tenía yo por buenos compañeros y ahora he podido ver que son unos zorros.

¡Ay, cuanto siento que mi nombre corra parejas con mi benignidad y candidez! A veces, mira si soy melón, cuando me apeo del burro que suelo montar, me digo para mis adentros:

«Ahora, Benigno, ya no lo has de ser más; procura ser cualquier cosa, menos Benigno.» Pero cádate que á poco vuelvo á las andadas: creo no tener ya cura.

Hace unos días que un mi amigo me recordó un refrán que dice: «no con quien naces, sino con quien pases». Y, en efecto, este refrán viene

aquí de perlas para demostrarte hasta cierto punto las líneas divisorias que existen entre tu carácter suspicaz y el mío algo bonachón, como tú dices muy bien en la tuya.

Estás tú acostumbrado, desde hace tiempo, á la lucha por la vida y has debido de topar con caracteres hipócritas y repulsivos, que te han hecho conocedor práctico de sus inclinaciones y tendencias.

Yo, por el contrario, he vivido por causas que tú no ignoras, fuera de la realidad, que es tanto como decir que he vivido con un medio social artificioso y á oscuras.

Y así, entiendo yo que tú te encuentres en condiciones de *ver venir* al enemigo y estés siempre sobre aviso.

No quería dar mi brazo á torcer, pero me lo ha torcido la evidencia. Ahora te aseguro que tenias, tienes y tendrás siempre un modo de *discurrir matemático*.

¡Y que instantáneas tan exactas me sacastes cierta noche de aquellos Judas que estaban frente á nosotros! Sobre todas está la del «buen obrero»; es una obra pistonuda. Nada le falta; por no faltarle nada ni siquiera le faltaba el extracto del acta de cuando él era Secretario y que creo extravió cuando fué á salir de la parroquia.

Efectivamente... ahora no sé que iba á escribirte más. Falta un minuto para dar la hora y oigo pasos que me parecen ser los de nuestro principal y no quiero pedirle permiso para concluir estas líneas, porque has de saber que es muy desabrido.

Otro día te escribiré más despacio. Estoy que trino porque no me has vuelto á escribir nada más. No seas perezoso y escribeme pronto.

Adiós

BENIGNO!

10-6-901.

NUESTROS MUERTOS

Victima de larga y penosa enfermedad ha fallecido el joven compañero *Jaime Serra* tipógrafo.

Formó parte del ejército de Cuba y en esta isla encontró la enfermedad que tan prematuramente le ha arrebatado la vida.

Siempre había sido un excelente compañero y era muy apreciado por todos cuantos le trataban.

La Unión Tipográfica Balear le dedicó una hermosa corona, que fué colocada sobre la caja mortuoria, y á su entierro fueron á rendirle el último tributo gran número de amigos y conocidos.

Enviamos á su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.

TRABAJADORES:

La prensa que defiende más directamente nuestros intereses es la Socialista; adquiridla, leedla y difundidla.



DE TODAS PARTES

PALMA

Continúan trabajando en la imprenta de la Casa de Misericordia los individuos expulsados del seno de *La Unión Tipográfica*, por cuyo motivo publicamos hoy también sus nombres en este periódico.

Hélos aquí:

José Sabater.
 José Manzano.
 José Burguera.
 José García.
 Antonio Terrasa.

A continuación insertamos también los nombres de los que, sin ser socios ni ejercer el oficio, no cumplieron con su palabra:

RAFAEL PUJOL.—Miguel Dols.—Magín Bestard (padre).—Magín Bestard (hijo).—José Torres.—Sebastián Lérica.—Félix Lorenzo.

—*La Igualdad* sociedad de constructores de calzado ha renovado su junta directiva.

Se acordó, entre otras cosas, hacer un nuevo llamamiento a los individuos que todavía no se han convencido de que la unión hace la fuerza. Adelante.

BILBAO

La Sociedad Tipográfica ha alcanzado un nuevo triunfo.

Los cajistas del diario católico *La Cruz* se declararon en huelga al enterarse de que los propietarios del periódico habían traído de Salamanca operarios para hacerles la competencia.

Enterada la Junta Directiva de la Sociedad Tipográfica de lo que ocurría, se avisó con los obreros salmantinos, y éstos se negaron a trabajar al tener conocimiento de que les habían traído engañados para perjudicar a los tipógrafos de esta villa, por lo que no pudo publicarse *La Cruz*.

La Directiva de la Tipográfica nombró una comisión para que se acercase a los propietarios de dicho periódico con el fin de solucionar el conflicto, proponiendo a los patronos lo siguiente:

1.º Abono de 330 pesetas a los seis obreros salmantinos en concepto de indemnización por los perjuicios que se les habían ocasionado, costeándose de esta cantidad el viaje de regreso a Salamanca (el de venida ya se lo habían abonado).

2.º Pago a los huelguistas de los jornales que habían perdido.

3.º Que el pago de la mano de obra siga pagándose al precio que se venía haciendo antes de declararse la huelga, y

4.º Que no se tomen represalias con los huelguistas.

Aceptadas por los patronos estas condiciones, quedó solucionado el conflicto, volviendo los cajistas al trabajo.

Enviamos nuestro aplauso a tan valientes compañeros.

TOLOSA

De la Sociedad de obreros en madera titulada «Porvenir Obrero» ha dejado de pertenecer como secretario y socio de la misma Emilio Arrieta, a quien deben considerar todos los trabajadores como *traidor* a la sociedad y a la causa del trabajo.

Ténganlo presente los obreros, pues esta noticia la publica toda la prensa obrera.

GUIPUZCOA

Por haber sido un obrero amenazado y despedido injustamente por un capataz, se han declarado en huelga en San Sebastián todos los canteros que trabajaban en el murallón de la Zurriola.

Los obreros piden, para terminar la huelga, que sea despedido el capataz, o que se abonen a la Sociedad 100 pesetas en concepto de indemnización por los perjuicios sufridos.

Como todos los canteros están asociados, y es de esperar que ninguno haga traición, dada la

templando el magnífico grupo escultórico que coronaba el Palacio del *Castillo de agua* situado entre los palacios de la Mecánica e Industrias químicas, cuyo grupo representaba a la *Humanidad conducida por el Progreso* caminando hacia el porvenir teniendo bajo sus plantas vencidos y maltrechos a dos genios representando *La Rutina*.

Esta magnífica cascada era de un efecto sorprendente sobre todo de noche por sus efectos luminosos.

Situada a la altura de unos 30 metros, vertía sus aguas escalonadas por encima de ocho tazas ó pilones en cuya base se extendía un gran recipiente en forma de lago. Alimentaban la cascada las aguas del Sena elevadas por medio de potentes bombas instaladas a la orilla del río y cuyo rendimiento era superior a 1000 litros por segundo. De noche el aspecto era fantástico por la combinación de colores que ofrecía la iluminación eléctrica que se componía de más de 1000 lámparas de incandescencia tan solo para iluminar la cascada y producir los efectos luminosos.

En el Palacio de la Higiene se podían contemplar toda suerte de aparatos para conservar la limpieza más exquisita tanto en las personas como en las cosas. Cuartos para baños con aparatos automáticos de chorro y duchas, lavabos de infinidad de formas, bañeras, inodoros para diversos usos, modelos de habitaciones higiénicas y otra infinidad de cosas cuyo objeto era la con-

modelo de las casas-cunas establecidas en Bélgica.

Los pabellones especiales de cada Nación construídos, formando dos hileras a la orilla del río Sena, daban hermoso aspecto a la llamada Calle de las Naciones.

Representando todas las construcciones algún monumento ó construcción típica de cada país, se podía uno hacer cargo del diferente gusto arquitectónico que impera en los diversos países. En las rápidas visitas que aprovechando el tiempo tuve ocasión de hacer a las instalaciones de cada Pabellón, pude convencerme de que todos los Gobiernos habían procurado exhibir en ellos los productos más notables de su suelo y de su industria llegando muchos de ellos a hacer elaborar a la vista del público y por obreros indígenas, alguno de los géneros que han dado fama y renombre a la localidad que representaban. Debo hacer especial mención del Pabellón de la Noruega por sus notabilísimas muestras de su rica fauna demostrada por hermosa colección de pieles y además, aparatos perfeccionados de caza y pesca con notables ejemplares de animales disecados y atrayendo la atención un bello modelo del buque *La Fram* en el cual el explorador Nansen hizo su expedición al Polo Artico. También se exhibía una especie de piragua ó trineo en que dicho sabio hizo sus exploraciones por los helados mares polares.

España, (fuerza es repetirlo aunque solo sea

justicia de la causa que defienden, el triunfo será suyo y quizá muy pronto.

—Continúa la huelga de los obreros albañiles de San Sebastián.

Todos, absolutamente todos, están trabajando, y en cambio los patronos no encuentran obreros por ninguna parte.

Algunos obreros que han ido de otras localidades, engañados por los patronos, han hecho causa común con los huelguistas.

—Han ingresado en la cárcel de San Sebastián algunos correigionarios nuestros, a quienes el Juzgado condenó a pagar distintas multas por *desacato* a la autoridad en las últimas elecciones.

—La Sociedad de Sastres de la misma capital ha expulsado de su seno a *Ignacio Gamarra*.

—Se ha constituido en Irún la Agrupación Socialista, cuyo Comité se halla formado del siguiente modo:

Luis Perujo, presidente; Bernabé Ruiz, vicepresidente; Emilio España, secretario del interior; Simón Arsuaga, secretario del exterior; Julián Velasco, tesorero; Emeterio Quintana e Ildefonso Echaide, vocales.

La correspondencia a Simón Arsuaga, Larrechipi, 36, 2.º

—En breve quedará constituida en Vergara la Agrupación Socialista.

SANTANDER

Se han constituido en Sociedad de resistencia los oficiales tapiceros.

La correspondencia para la nueva organización, que desea establecer relaciones con las de las demás poblaciones de España, deberá dirigirse a nombre de Santiago Apodaca, Animas, 12, Centro Obrero.

ASTURIAS

La Agrupación Socialista de Gijón ha renovado su Comité.

La correspondencia a Manuel Aguilaine, secretario, Humedal, 53, barbería.

GALICIA

La Federación Local de Trabajadores de Vigo ha tomado el acuerdo de crear una escuela.

—La Sociedad de Albañiles de la misma localidad ha reclamado y conseguido de los patronos, sin apelar a la huelga, el aumento de un real por día en el salario para los operarios y de medio real para los aprendices.

También sin obstáculo, recabó igual mejora la Sociedad de Obreros y Obreras Peones.

Ambas Sociedades pertenecen a la Unión General de Trabajadores.

SECCIÓN ADMINISTRATIVA

Lluchmayor.—J. S.—Recibido una peseta, importe del primer trimestre que finió el último de Febrero.

Idem.—G. P.—Todo igual que el anterior.

Sitjes.—J. D.—Por conducto de *El Socialista*, hemos recibido una peseta; pagado último de Mayo último.

Mataró.—A. R.—Por id., una peseta importe del segundo trimestre.

Vélez-Málaga.—Recibimos dos pesetas por el mismo periódico.

Santo Domingo, (R. D.)—J. T.—Recibida su grata a la cual acompaña seis pesetas: tres para *EL OBRERO* y tres para lo que indica.

Unión de Curtidores

El Comité de dicha Sociedad se reúne en sesión ordinaria todos los Lunes a las veinte, y todos los Domingos de las diez a las trece se verifica la recaudación en el local de la Sociedad Plaza Mayor, número 16.

Lo que se hace público para conocimiento de los asociados.

Imp. F. Soler.—Conquistador, 41, 4B y 45

para ver si otra vez no reincide) en su Pabellón no exponía ni una sola muestra de sus productos agrícolas ni industriales. Aferrada a sus añejas tradiciones y sin ninguna muestra de saber vivir en estos tiempos de positivismo, creyó que se salía del paso exponiendo la vestimenta de Boabdil el chico cuando entregó a Granada a Isabel y Fernando o las armaduras de gala de cualquier Felipe y engalanando las paredes con antiguos tapices procedentes de la Real Casa. No, en los albores del Siglo XX da más gloria y provecho un adelanto científico, que todas las leyendas veraces o mitológicas de los tiempos pasados.

Y no sirve el decir que nuestro país exponía productos en 14 ó 15 grupos diferentes porque además de ser raquíticas sus instalaciones, en más grupos y muchísimo más notables exponían las demás Naciones, y no obstante sus pabellones oficiales se hallaban atestados de productos.

Además, sino en todos en muchos de ellos, estaban instaladas oficinas de información en las cuales se podían adquirir cuantos datos e informes comerciales se desearan facilitando así las relaciones entre los diferentes países. El pabellón español estaba entre los que carecían de tan útil centro. Instalado el despacho de la Comisaría general en el piso del palacio, pasaba completamente inadvertido por los visitantes porque la puerta que le daba acceso estaba habilmente disimulada entre los tapices hasta el extremo que más parecía puerta secreta destinada a dar

paso a misteriosas citas, que portal de oficina creada para estar al servicio del público. Quizá mis apreciaciones parezcan exageradas, pero de que lo que digo es cierto pueden dar fé todos los que han visitado la Exposición.

Enemigo de la adulación, tal como lo sentí lo expongo sin cuidarme de si mis conceptos pueden ó no herir la susceptibilidad de los muchos que por desgracia de España, se pagan de dañosos convencionalismos que en último término no sirven más que para engañarnos a nosotros mismos, imposibilitándonos para poder apreciar las cosas tal como son y hacernos cargo de la realidad.

Grande hubiera sido mi satisfacción si en vez de censuras hubiera podido dedicar elogios a mi país, pero sobre todo está la verdad y ésta por amarga que sea no debe ocultarse nunca. A lo menos éste es mi criterio.

Hay que desengañarse; mientras los españoles no sacudamos este falso concepto de grandeza que tenemos formado de nuestro pasado, fundado más en la leyenda de hechos mitológicos, que en hechos positivos que hayan reportado beneficios a la Humanidad haciendo progresar la Ciencia, continuaremos estacionados contemplando como los demás pueblos nos dejan por rezagados, ó nos aplican la ley del más fuerte dictándonos su voluntad para que no seamos una rémora en el camino del Progreso.

Viniéronme estas reflexiones a la mente con-